



EL VIAJERO



PUNTARENAS

BISEMANAL DE INFORMACION GENERAL

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR: FRANCISCO CLAVERA M.

GUANACASTE

AÑO I

Puntarenas, Costa Rica, jueves 10 de Enero de 1918

NUMERO 44

Aumento de los impuestos municipales

Con motivo del aumento de algunos impuestos y servicios municipales hemos oído algunas censuras contra el Ayuntamiento actual, y con ese motivo nos hemos acercado a algunos de sus miembros para que nos expliquen la causa de ese aumento; y todos ellos nos han contestado más o menos lo siguiente: "Toda carga que aumente los gastos del pueblo en este momento de crisis es muy sensible y nadie más que este Municipio siente el aumento que se ha hecho en la tarifa municipal de Puntarenas; pero desgraciadamente ha habido que proceder así porque la deuda contraída en oro por Municipios anteriores para construir el Mercado y para cancelar la deuda flotante que dejó el Municipio de 1915, con el alto cambio actual, se ha duplicado aquella deuda y en solo intereses se pagan más de veinticinco mil colones por año, suma que se le resta a las entradas municipales ordinarias y desequilibra completamente el presupuesto ordinario de gastos.

El impuesto de alumbrado se au-

mentó porque el vecindario no paga la tercera parte de lo que el Ayuntamiento paga al contratista y cada año se aumenta desproporcionalmente la deuda de alumbrado con el señor Echandi. La causa de esto solo se debe a la imprevisión de los hombres que hicieron esos contratos; al Municipio actual la única vela que le queda en este entierro es la de inventar algún medio para evitar el último desastre; es decir, el de que sus acreedores lo embarguen porque deja de cumplir con sus compromisos."

Hasta aquí el informe de los señores Múncipes, que les hemos agradecido altamente, porque en realidad el público los censura fuertemente al extremo de decir que la administración de don Pacho Amador fué mejor que la actual, y por las explicaciones que se nos ha hecho puede verse muy claro que lo que pasa actualmente es consecuencia directa de aquella administración.

CRONISTA A.

En dónde estará

el chanchullo de la sal?

En esta fecha ha comprado el chino Juan Rafael Chan 12 sacos de sal que pesados en la romana en que pesa el resguardo del Muellecito dió 733 kilos y en la romana del Mercado pesó 634 kilos. Esta última pesa fué presenciada por don Manuel J. Grillo, Esteban Quirós y Manuel Mejicano. El público necesita una explicación de la diferencia que existe en esas romanas porque ambas están al servicio público.

Excitamos al señor Gobernador y al señor Comandante de Policía para que hagan las averiguaciones del caso.—(Comunicada).

Un pueblo que no comulga con elementos extraños

DE SANTA CRUZ (Guanacaste)

(Por telégrafo)

Como prueba contundente e irrefutable del desafecto que gasta Santa Cruz hacia su Inspector de Escuelas, los planteles de enseñanza semejan un claustro de hermitaños. A estas horas solo 14 alumnos han concurrido. No sé que mal hado tenga esta sociedad que a pesar de suplicar al superior el mejoramiento de un ramo relacionado tan íntimamente con la vida y por bien de nosotros, se empeñe en hacernos comulgar con elementos ajenos a la estimación general. Auguro un desastre.

Corresponsal

La deuda municipal a Mr. Ford

Hemos visto la cuenta que Mr. Ford ha pasado a la Municipalidad de este cantón, de obligaciones vencidas hasta el 31 de Diciembre anterior y asciende a \$ 8.060-08 oro americano, que al tipo actual son \$ 40.300-40; la cual pagará de intereses mensuales de demora la suma de \$ 917-90, fuera de los intereses que debe pagarle a dicho señor por el resto de la cuenta no vencida, y las demás obligaciones pendientes. Damos estos datos por creer conveniente que los conozca la comunidad.

CRONISTA A.

Ginés de Paredes

y Ana María Bonilla de Paredes

expresan por este medio, su inmensa gratitud a todas aquellas personas que se dignaron darles muestras de condolencia con motivo del fallecimiento de su hija María del Carmen.

Puntarenas, 8 de Enero de 1918.



BUEN NEGOCIO

Lo hará en la presente temporada de verano en que la vida del puerto es más activa, quien compre a doña Teresa v. de Colón, en buenas condiciones, su hotel conocido con el nombre de **Hotel París**, llamado anteriormente "Hotel Gaviota", de cuyo negocio desea desligarse, por no poderlo atender. Para informes entenderse con su propietaria.

NOTAS

(Vida puntarenense)

Para San José

Para la capital y en busca de salud partió ayer, don Carlos Clavera Masís, hermano del señor Director de este periódico.

La Comisión

La Comisión General de Fiestas Cívicas de Puntarenas, ha quedado integrada por los señores don Nicolás Lizano y don Humberto Canessa, en representación del Centro de Amigos y Centro de Obreros, respectivamente. Aun no han nombrado sus delegados el Club de Puntarenas y el id. de la Colonia China, lo que harán muy en breve.

Nombramientos

Inspector de Comestibles y Pesador de Sal han sido nombrados, respectivamente, don Francisco Meña y don Lisandro García.

Hogar de plácemes

El año nuevo ha traído al hogar Fulton-Revelo, una niñita más, que es el encanto y alegría de sus padres a quienes con tal motivo enviamos nuestro saludo de felicitación.

En qué paró el concurso?

Eso preguntamos a nuestro colega "Athenea" sobre el que ella abrió para el 1º del mes y año en curso, regido por las siguientes bases: *Estudio Científico, Novelas, Poesía y Música.*

Tiene la palabra la simpática e interesante revista.

Esta noche

Probablemente esta noche se reúne la Municipalidad para conocer del asunto licores. En esa sesión, suplicamos al honorable Ayuntamiento, disponga algo acerca de restablecer el servicio de alumbrado en toda su amplitud, en el Paseo de la Playa.

Desperfectos

Los tanques de la Cañería, se encuentran en mal estado. Urge proceder luego a las reparaciones que ellos demandan.

Un fenómeno

En la mañana de ayer, una vaca de propiedad del honrado vecino D. Pedro Campos, dió a luz un ternero, con cara y cabeza de hombre, al parecer, con la diferencia que los ojos del animal, uno de otro, se encontraban en distinto lugar de la cara; y el hocico, no era perfectamente el de un cuadrúpedo de su género, sino que se asimilaba al de un cabro. Por lo demás, la fisonomía del semoviente, que nació muerto, a primera vista daba la apariencia de la de un ser humano. En un carretón acordó su dueño exhibirlo por las calles, lo que se hizo en medio de un torbellino de curiosos.

El nuevo Alcalde

Se encuentra ya al frente de la Alcaldía de este cantón, el Pasante don José J. Bonilla, llamado últimamente por la Corte para el desempeño de tales funciones. Con ello parece se muestran satisfechas las partes que sienten mejor garantizados los intereses que representan sus litigios, en un profesional, que en una persona *lega* en achaques jurídicos.

De San José

Llegó ayer nuestro respetable amigo don Manuel J. Grillo.

Consecuencias de la guerra

El colega local ha reaparecido nuevamente, con un formato reducido a la última expresión, a causa—dice él—a la carestía de papel y tinta de periódico. Nosotros no podemos menos que sentir tan repentina metamorfosis.

Hombre prevenido vale por dos

Que los chinos son gentes prevenidas, es cosa que no tiene ni vuelta de hoja.

Los últimos incendios ocurridos en la capital, los ha obligado a poner en actividad todo su celo para resguardar en momento dado de las llamas de cualquier casual o intencional incendio, los intereses comerciales de su propiedad. En estos días han estado haciendo funcionar una bomba de mano contra incendio, con excelentes resultados y que tienen guardada y lista para cualquier evento. Digna de aplauso es la actividad china.

Carestía de fósforos

No obstante las gestiones hechas últimamente por la Cámara de Comercio para hacer bajar el precio del aforo de este artículo, en lo que accedió gustosamente el señor Ministro de Hacienda, el comercio de Puntarenas sigue expendiendo los fósforos a diez céntimos caja y dos id. por quince céntimos.

Hasta cuando ese comercio se compadecerá de su víctima?

Más adelante nos ocuparemos de este asunto con la atención que se merece.

Instalación Municipal

Ayer quedó nuevamente instalada, para el bienio de 1918, la Municipalidad de Puntarenas. Por mayoría, fueron electos sucesivamente:

Para Presidente: don Manuel J. Grillo; y para Vice-Presidente: don Vicente Solano.

Acierto en sus disposiciones deseamos al nuevo Directorio Municipal.

La Fábrica

de Refrescos del conocido y simpático don Napoleón Soto, paga las medias botellas a los siguientes precios: De tapita \$ 1.00 docena y de corcho \$ 0.75.

Anunciar en EL VIAJERO augura un éxito feliz en los negocios,

Ferretería de Héctor Esquivel

En Puntarenas y al lado del Muellecito del Estero

se encuentra todo lo que se desee con referencia a este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles etc. etc.

QUONG TAI CHONG & Co.

Gerente: JACOBO SANCHEZ

Gran Almacén de Abarrotes, Tienda y Pulpería
Ventas al por mayor y al menudeo.

Apartado número 17. Puntarenas. Teléfono número 27.

TEODORO ROIZ

Fabricante de Jabón y Velas

El jabón blanco y amarillo de Marsella, que elabora esta Fábrica y que es tan recomendado en toda la República, no puede ser confundido con ningún otro de los elaborados en el país, pues está compuesto de los mejores materiales de aceite y cebo de carnero. Este es un producto que, sin exageración, pudiera ser vendido hasta en Inglaterra a precios elevados. En cada barra podrá ver el consumidor, como garantía, estampado el nombre del fabricante; y la mejor prueba de su superioridad sobre los otros lo constituye el hecho de que este jabón siempre es el que obtiene mejores precios. La caja de veinté barras pesa 42 libras.

Este producto está de venta en todas partes.

VALLE HERMANAS PUNTARENAS

Apartado de Correo N° 98.

Dirección telegráfica "VALLE"

Fábrica, con fuerza motriz, de café tostado y molido, pinol, pinolillo, pinol cernido (excelente para los enfermos). Ventas por mayor y al menudeo.

Se atienden órdenes telegráficas y se aceptan contratos.

Pedidos del Guanacaste se atenderán con especial solicitud. Pida muestras y consulte nuestros PRECIOS mucho MAS favorables que los de San José.

TACK HING LUNG & Co.

Almacén de Abarrotes. Importación directa.

Gerente: GIL CON

Apartado N° 72. — PUNTARENAS — Teléfono N° 30.

Pacific Lumber Co.

En la máquina de Pueblo Nuevo se compra madera a los mejores precios de plaza y se venden las maderas mejor preparadas más baratas que nadie y en condiciones ventajosas para el comprador.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario,

EMANUEL MOISO

MUNICIPALIDAD de PUNTARENAS

SESION número 13 ordinaria celebrada por la Municipalidad de Puntarenas, a las siete p. m. del veinte y ocho de Diciembre de mil novecientos diez y siete, con asistencia de los Regidores propietarios Grillo, Solano y Carmiol, y el señor Síndico propietario Rivera Pittí.

— I —

Por ausencia del Presidente y Vice-Presidente, se acordó: Que presida la presente sesión el Regidor Grillo que presenta mayor número de años de edad.

— II —

Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

— III —

En atención al deficiente servicio de alumbrado que por algún tiempo prestó el contratista encargado del de Manzanillo, señor Juan Rafael Sánchez, se acuerda: Retener a favor de los fondos de aquel distrito el giro de ₡ 75.00 con que fueron penadas tales faltas, e invertirlos en la compra de útiles destinados a asistir tal servicio, y al efecto se autoriza al señor Gobernador para que gire esa suma a la orden de la persona que supla esos útiles. Así mismo, se acuerda: eximir del pago de los impuestos de alumbrado a aquel vecindario, hasta el 31 de los corrientes, y del primero de Enero de 1918 en adelante pagarán, dos céntimos por cada metro de frente en sus propiedades. Comisionase para practicar las medidas correspondientes, al Regidor don Vicente Solano y al Agente Principal de Policía de dicho lugar, tomándolas en la forma siguiente: desde la primera casa de don Vicente Solano, hasta 25 metros allá de la de don Rafael Montero y en las otras dos calles, 25 metros allá de la última luz colocada. Terminadas que sean tales medidas, deben ser entregadas al Tesorero Auxiliar para su respectivo cobro.

— IV —

Estando terminados ya los Tanques de los Baños Municipales, se acuerda: Comisionar al señor Gobernador y al Inspector de Obras Municipales para que los reciban y en caso de que el trabajo resulte hecho de conformidad con el referido contrato, se autoriza al primero de los comisionados para que gire a favor del contratista, el saldo respectivo.

— V —

Manifestando el Regidor Grillo, que el Inspector de Comestibles don Ramón Araya, solicitó licencia para separarse de su puesto por el término de dos meses a contar del primero de Enero de 1918 en adelante, se acordó: concedérselos; y nombrar para que lo reponga en las mismas funciones y por igual tiempo, a don Francisco Mena.

— VI —

Se acuerda: Autorizar al señor Tesorero Municipal para llevar un libro auxiliar en que deben registrarse exclusivamente las cuentas de sal y Vales Municipales.

— VII —

En atención a que el señor Administrador General del Ferrocarril al Pacífico, ha dado fiel cumplimiento a lo ofrecido al vecindario de Puntarenas por medio de este Municipio, de construir un puente de madera en Río Barranca en caso no estuviese colocado el de hierro en el mes en curso; y considerando: que estando construido ya y al servicio público ese puente de madera que viene a restablecer la comunicación directa con el interior y creyendo este Ayuntamiento del caso, dar en su nombre y en el del vecindario que representa un voto de agradecimiento hacia el señor Tinoco, por el interés y actividad que desplegó en la reconstrucción de tal obra, se acuerda: Que éste Ayuntamiento en honor a dicho empleado, de una comida el día de su instalación; y al efecto se comisiona al señor Gobernador para que haga en su nombre al señor Tinoco la respectiva invitación.

— VIII —

En vista de que varios vecinos de la localidad y parte del comercio se han acercado a este Municipio a interrogarle sobre si habrá Fiestas Cívicas o no el año entrante, se acordó: señalar los días 21, 22 y 23 de Febrero próximo, para la celebración de dichas fiestas siempre que el comercio y vecindario estén anuentes a sufragar sus gastos; y al efecto, se nombra una comisión compuesta del Regidor Carmiol, de don Leonidas Poveda, de don Francisco Luis Enríquez y de un miembro de cada uno de los Clubs de Puntarenas, Centro de Amigos, Centro de Artesanos y Club Chino que respectivamente nombrarán sus Directivas. Desde ahora se advierte: que se destina la Plaza de Cañas para la lidia de toros. Siendo las 8 p. m. y quedando muchos

asuntos por tratar, se suspende esta sesión para continuarla el día 29 a las 8 a. m.

A las 8 a. m. del día 29 de diciembre de 1917 y con asistencia de los mismos Regidores, bajo la presidencia del Regidor Grillo, continúa la sesión.

— IX —

Leído el memorial de los señores Alcides y Amelia Ocampo, en que proponen a este Municipio fundar en esta ciudad una Escuela de Tejidos de sombreros similar a la establecida en Alajuela, mediante una subvención de ₡ 250.00 mensuales y la tercera parte del producto de los sombreros tejidos en el establecimiento, se acordó: 1º Suplicar a la Municipalidad de Alajuela dé un informe a esta Corporación, sobre los beneficios prácticos que se deriven de tal industria; y 2º—Pasar dicho memorial a estudio del Regidor Grillo para que informe,

— X —

Se acuerda: autorizar al señor Gobernador para comprar una caja de canfín para el servicio del alumbrado de Paquera durante diciembre en curso y enero entrante.

— XI —

En vista de que en la nueva Tarifa Municipal está gravada la importación de azúcar con un céntimo por kilo, para poder hacer efectivo tal impuesto, se acuerda: Pasar atenta comunicación al señor Sub-Inspector de Hacienda y Agente del Ferrocarril suplicándoles dar cuenta a la Tesorería Municipal el mismo día que llegue a sus respectivas dependencias, el referido artículo, incluyendo la pesa del mismo, abonándoles por dicho trabajo el uno por ciento sobre lo que se recaude.

— XII —

Autorizar al señor Tesorero Municipal para depositar a su orden en el Banco Mercantil los fondos provenientes de vales municipales.

— XIII —

Acercándose ya la nueva cosecha de sal y en vista de los trabajos extras que esta ocasiona con el cobro del impuesto al señor Administrador del Mercado, se acuerda: Reconocer a dicho empleado el uno por ciento por recaudación de éstos.

— XIV —

Se acuerda: Nombrar pesador de sal del primero de Enero en adelante, a don Lizandro García.

— XV —

Apareciendo en los libros de la Tesorería dos saldos en contra del Supremo Gobierno provenientes del impuesto de concha perla; uno por ₡ 675.00 y otro por ₡ 519.14, se acuerda: comisionar al señor Gobernador para que gestione tal pago ante quien corresponda.

— XVI —

Habiéndose sufrido una equivocación en la nueva Tarifa Municipal en cuanto al impuesto del destace de cerdos, se acuerda: que continúe rigiendo la tarifa actual para mientras el Ministerio de Gobernación corrige el error.

— XVII —

Se acordó: autorizar al señor Gobernador para el pago de las cuentas siguientes: a Manuel J. Grillo, por medicinas a pobres durante Noviembre según comprobantes, con el Vº Bº, ₡ 117.00. A Clavera Hermanos, por impresión de 12 libros duplicados; impresión de 5 libros para el destace de cerdos; por publicación del remate de taquillas; por publicación de la licitación de los trabajos del Kiosko; por 20 talonarios de recibos para impuestos ambulantes de la administración del Mercado; por 10 libros talonarios para el cobro de derechos de tramitos; y publicación de la nueva tarifa municipal para 1918, ₡ 106.00. A Félix Rivera Pittí, por leña suministrada al Rastro en los meses de noviembre y diciembre, ₡ 51.30. A Miguel Osorno por trabajos de carpintería en la Tesorería Municipal, ₡ 3.00. A José Manuel Acevedo, por tres copias de las listas del Catastro para el impuesto directo, correspondiente a Puntarenas, ₡ 15.00. A San Chong y Cª, por 4 escobas para el servicio del Mercado durante el mes de diciembre, ₡ 10.00. A Nicolás Sánchez, por 5 tubos para lámpara, una lámpara, un paquete de fósforos y una caja canfín para el alumbrado de Chomes en Noviembre ₡ 38.00. A Koberg y Echandi, por un azadón, una pala, una llave inglesa para cañería, 4 pares cleat tubos de bronce, 6 aldabas para puertas y una escoba para patio, según las respectivas órdenes, ₡ 33.50.

Puestos de pié los señores Regidores, el Presidente provisional dijo: Quedan clausuradas las sesiones municipales del presente año.

FRANCO. L. ENRÍQUEZ,
Srio.

Empresa de Transportes Marítimos del Golfo de Nicoya

ITINERARIO

que seguirán los correos del Golfo durante el mes de ENERO de 1918.

Tip Clavera y Hno. Puntarenas.

BALLENA			BEBEDERO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Viernes 4	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 2	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Martes 8	5.00 a. m.	12.00 m.	Sábado 5	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Viernes 11	7.00 a. m.	2.00 p. m.	Miércoles 9	6.00 a. m.	12.00 m.
Lunes 14	10.00 p. m.	5.00 a. m. del 15	Sábado 12	9.00 a. m.	3.00 p. m.
Viernes 18	1.00 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 16	1.00 a. m.	7.00 a. m.
Martes 22	5.00 a. m.	12.00 m.	Sábado 19	3.00 a. m.	9.00 a. m.
Viernes 25	8.00 a. m.	3.00 p. m.	Miércoles 23	7.00 a. m.	1.00 p. m.
Lunes 28	10.00 p. m.	5.00 a. m. del 29	Sábado 26	9.00 a. m.	3.00 p. m.
			Miércoles 30	1.00 a. m.	7.00 a. m.

MANZANILLO			CHOMES		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Miércoles 2	8.00 a. m.	9.00 a. m.
Sábado 5	4.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves 3	7.00 a. m.	8.00 a. m.
Lunes 7	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 6	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Miércoles 9	8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes 8	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Sábado 12	10.00 a. m.	4.00 p. m.	Jueves 10	9.00 a. m.	11.00 a. m.
Lunes 14	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 13	11.00 a. m.	1.00 p. m.
Miércoles 16	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes 15	12.00 m.	2.00 p. m.
Sábado 19	4.00 a. m.	10.00 a. m.	Jueves 17	7.00 a. m.	8.00 a. m.
Lunes 21	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 20	8.00 a. m.	9.00 a. m.
Miércoles 23	8.30 a. m.	2.00 p. m.	Martes 22	8.00 a. m.	10.00 a. m.
Sábado 26	11.00 a. m.	5.00 p. m.	Jueves 24	9.00 a. m.	11.00 a. m.
Lunes 28	8.00 a. m.	11.00 a. m.	Domingo 27	11.00 a. m.	1.00 p. m.
Miércoles 30	2.30 a. m.	8.00 a. m.	Martes 29	7.00 a. m.	8.00 a. m.
			Jueves 31	7.00 a. m.	8.00 a. m.

PUERTO JESUS			PUERTO THIEL		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo
Sábado 5	4.00 a. m.	9.00 a. m.	Miércoles 2	2.30 a. m.	7.00 a. m.
" 12	10.00 a. m.	3.00 p. m.	" 9	8.30 a. m.	1.00 p. m.
" 19	4.00 a. m.	9.00 a. m.	" 16	2.30 a. m.	7.00 a. m.
" 26	11.00 a. m.	4.00 p. m.	" 23	8.30 a. m.	1.00 p. m.
			" 30	2.30 a. m.	7.00 a. m.

PAQUERA			COROZAL con escala en LEPANTO		
Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Paquera	Fecha	Salida de Puntarenas	Salida de Corozal
Jueves 3	5.30 a. m.	7.00 a. m.	Miércoles 2	3.00 a. m.	7.00 a. m.
" 10	12.30 m.	2.00 p. m.	Martes 8	8.00 a. m.	12.00 m.
" 17	5.30 a. m.	7.00 a. m.	" 15	2.00 a. m.	6.00 a. m.
" 24	12.30 m.	2.00 p. m.	" 22	8.00 a. m.	12.00 m.
" 31	4.30 a. m.	6.00 a. m.	" 29	2.00 a. m.	6.00 a. m.

El incendio y naufragio de la gasolina "Victoria"

Amplios y acreditados detalles del acontecimiento
Lo que refiere un testigo ocular del siniestro

El Lic. don Evedardo Gómez Rojas, testigo ocular del suceso, refiere este de la manera siguiente:

"El 1º de Enero de este año se embarcó en Lagartos en compañía del ingeniero don Juan Araya, en la lancha de gasolina "La Victoria" de propiedad de R. H. Mann & Cª Como a la 1 a. m. a la altura de Punta Guiones, en momentos en que el maquinista concluía una reparación en la máquina y cuando ya esta principiaba a funcionar, se produjo una contra explosión estallando el carburador y se incendió el aceite y la gasolina que estaban regados por allí. El maquinista trató de contener el fuego echando frazadas porque no había abordo un extintor; pero todos los esfuerzos fueron inútiles porque el fuego tomó cuerpo haciendo la situación muy difícil porque en el mismo cuarto de la máquina había cuatro cajas de gasolina y para sacarlas era preciso pasar por el fuego. Se dispuso el salvamento echando al agua el único bote que había y en él tomamos asiento nueve personas: siete de la tripulación, el señor Araya y yo. Cuando estábamos como a quinientas varas de la lancha pudimos observar que ya el fuego había invadido la cubierta. El viento Norte que en ese momento soplabá fuerte, nos separaba a cada momento más de la "Victoria" que concluyó con perderse de vista envuelta en llamas. Nosotros continuamos en el

bote a lo largo de la costa buscando un desembarcadero; y como a las 8 a. m. llegamos a la playa de "Samara", de donde nos dirigimos por tierra a Nicoya a dar cuenta de lo ocurrido. Allí, ante el Alcalde dimos nuestras declaraciones detalladas. En la lancha venían como 600 quintales de manganeso para este puerto. No creo que en este desgraciado suceso haya habido intento criminal porque existía buena armonía entre la tripulación y pude observar que toda ella acudió solícita a combatir el fuego."

Lo que dice la tripulación

La tripulación de "La Victoria" la componían los señores Feliciano Ríos, como Capitán; y los señores Francisco Rosales, Jenaro Gorgona, Benjamín Reyes, Gaspar García y Zacarías Ríos como tripulantes. Todos estos individuos corroboran con su dicho, la relación del suceso hecha por el Lic. Gómez Rojas.

Ultimo detalle

Como último detalle de este sensacional acontecimiento debemos agregar: que no hubo desgracias personales que lamentar en el incendio de la lancha "Victoria" con cuya destrucción pierde la Compañía, por ahí de unos \$ 50.000-00, si no estamos errados en nuestro modo de apreciar la nave; pero, sabemos también de modo vago, que esta estaba asegurada, cuyo informe damos con las reservas del caso.

UNA GRAN OPORTUNIDAD en Puntarenas y Pueblo Nuevo

Terrenos con casas y sin ellas para vender al contado o a plazos. Construiremos cualquier clase y estilo de casa que el comprador desee construir en cualquiera de los lotes. Estos solares y casas son muy cómodos y propias para veranear. Entenderse por carta o personalmente con

Geo. S. R. Cornick

Apartado número 54. Puntarenas.

LA MAGNOLIA CANTINA DE LUJO

Instalada en un elegante, amplio y ventilado edificio

Tostelería, Refresquería y Confites exquisitos

Muy especialmente ofrezco a mi numerosa clientela un nuevo y gran surtido de licores finos de toda clase que recibo constantemente de las mejores Casas europeas.

Prontitud y especial aseo en el servicio

Propietario,
JOSE BARDES

CONVIENE SABERLO

Hacemos saber al público, que el Hotel conocido en esta ciudad con el nombre de HOTEL PEKIN que fué de nuestra propiedad, ha pasado a la de ON SING & Cª, en virtud de haberla transmitido, por venta que de él le hicimos. En consecuencia, el activo y pasivo de dicho establecimiento, queda a cargo de los compradores y los suscritos en lo futuro, independizados de esta clase de negocios.

Puntarenas, 20 de Diciembre de 1917.

Luis Jiménez & Ca.

La Eureka

Cantina de primer orden, bien surtida, a la que concurren ahora todas las personas de gusto.

Licores exquisitos.

Servicio esmerado

Especialidad en cocktails.

Fernando Magri,

Administrador

Hotel La Esperanza

TAQUILLA Y PULPERIA

Fok Sing Lee & Co.

Este acreditado hotel que por su esmerado servicio y módicos precios, cada día aumenta su numerosa clientela, ha sido objeto de nuevas innovaciones y cuenta hoy con taquilla y pulpería bien surtida.

Para los paseantes a este puerto en la época de verano, ofrece toda clase de comodidades, pues cuenta para ello con camas y todo lo indispensable para prestarles un buen servicio.

NO OLVIDE QUE LA "FARMACIA UNIVERSAL"

Es la más acreditada del Puerto y tiene en depósito permanente

Para Calenturas, **CONTRA EL PALUDISMO** del Doctor Cock -- Para la Tos, **JARABE DE PINO BLANCO COMPUESTO** -- Para las Gonorreas, **INYECCION DEL SULTAN**, y
 Para la picazón, **UNGUENTO SULFUROL**

GARANTIZADOS POR EL PROPIETARIO

Charla de los lunes (*)

Desde que el trust de taquilleros adoptó la determinación de no obtener en remate patentes para el expendio de licores, los dipsómanos están que se mueren de tristeza, por la falta de un estimulante.

Y es que, en verdad, el aguardiente es un gran estimulante: él, en estas mañanas de frío que trajo el brujo Valencia, imprime al cuerpo una agradable reacción; él, cuando el ánimo se encuentra esclavizado por la modorra, hace sacudir los miembros, tornándolos en activos; él, si la pereza invade el ser, lo invita cortesmente al trabajo; él, si la existencia se presenta displicente, le infunde alegría; si uno está enfermo, le vuelve la salud, y hasta torna en héroes a los pusilánimes.

Y es, en busca de calor, de actividad, de fuerza, de vigor, de placeres y de salud, que los *chupámpanos* recorren incesantemente, la Colmena del Cholo Santos; y las taquillas de Juan de la Cruz; de la Valentina; del chino Nato; de Pio Chan; de Menita; de Brais; de Blanco, etc., sin hallar para sus males remedio.

Quien está haciendo clavos de oro con la determinación del trust, es el turco Goloubuay, de La Pitahaya. Hartos los dipsómanos de buscar aquí en vano, el bálsamo de Fierabrás, marchan en romería allende el estero, y llegan a donde Goloubuay, quien los atiende con toda la finura que es de desearse, sirviéndoles *copas y más copas*, a cambio de *oros y más oros*; y cuándo los espíritus alcohólicos han comenzado sus efectos, salen a relucir, por un quitame allá esas pajas, *espadas y más espadas* en los vastos y tan vastos dominios de Miguel Gutiérrez Urtecho.

Y en la ciudad de Puntarenas reina una paz varsoniana: el lunes, por ejemplo, día en que como revolador enjambre, en épocas pretéritas, pasaban los bolos y LAS BOLAS en dirección a la prefectura de policía, ni se vé un *jumo* ni un *engomado*. Esto se moraliza.

Verdad es que Poloncho, el de la

(*) Por exceso de material, se publica hasta hoy este trabajo que correspondía al número pasado, lo que esperamos sirva de excusa ante su autor.

famosa Kola, no obtiene beneficios con el cierre de las taquillas; ni el Gobierno deduce rentas de esta situación, ni la Junta de Educación cobra sus multas; pero en cambio, el peón, el artesano, el marinero y cuantos tienen que librar la lucha diaria de la vida, van a sus labores sin sentir en sus entrañas la llama destructora del alcohol; ni en sus bolsillos la falta de la peseta mal gastada, ni en su conciencia el recuerdo doloroso de una mala acción.

Si este estado de cosas durara!

A quién debe agradecerse este paréntesis de virtud? ¿A los taquilleros que de consuno acordaron no concurrir al remate de las patentes, o a la Municipalidad que fijó la base de cada remate, en una cantidad que ninguno quiso ofrecer?

Quizá ambos sean coadyuvantes en el interregno de moralidad que atravesamos.

Lunes 7-1918.

JACINTO

El crimen de Pitahaya

Militares que serán juzgados por la Corte Superior Marcial

Ningún nuevo detalle más de importancia, que los ya publicados, hemos podido recoger acerca del crimen último ocurrido en Pitahaya, no obstante nuestras frecuentes entrevistas con los pasajeros llegados de aquel lugar y del examen que hemos hecho del respectivo proceso. Tanto lo que refieren aquellos, como los datos de convicción aportados a este, convergen a lo que ya hemos relatado sobre este trágico suceso. Lo único que podemos informar, sin temor de equivocarnos, es que, Rodrigo Gutiérrez, victimario de Víctor Manuel Acevedo, oriundo de Liberia, no ha podido ser capturado todavía; pero la autoridad del señor Juez del Crimen no desatiende su persecución y apremio.

Alejandro Sáenz, el policial que ultimó de un balazo, en el Cuartel de Policía de esta ciudad, a su compañero Aníbal Barquero, fué trasladado a la capital, junto con Manuel Castellón, músico, que en la barbería "La Favorita" lesionó en días pasados a su colega de oficio Enrique Mora quien, mejorado un tanto de las lesiones, pidió su baja

de la Banda Militar de esta Plaza que le fué concedida y ha días marchó al interior a reunirse con su familia.

Sáenz y Castellón, es de suponerse, serán sometidos a Consejo de Guerra y juzgados por la Corte Superior Marcial.

HECHO DE SANGRE EN LEPANTO

El año nuevo de un trabajador

La víctima y el Médico

Como a las 2 a. m. del 1º de Enero del año en curso, fué lesionado en el caserío de Lepanto, de esta jurisdicción, el trabajador Jacinto Alvarado, en riña que sostuvo con Rafael Zúñiga.

¿Qué circunstancias mediaron en este hecho sangriento?

Sobre el particular, oigamos lo que refiere la víctima, que lo es un joven al parecer sin vicios, lleno de vida y que como llevamos dicho, responde al nombre de Jacinto Alvarado. Dice: "Estando yo en Lepanto con motivo de que iba a trabajar con bueyes a donde Antonia Casanova, y como esa noche iba a haber un baile, según oí decir, concurrí con varios otros, entre ellos, Timoteo Guido, Sebastián Rodríguez, Francisco Rojas y Rafael Zúñiga. Tenía antecedentes con Zúñiga y con su tío Estéban, con motivo de haber dado una declaración contra ellos no hace mucho tiempo. Con ese motivo, Zúñiga empezó a provocarme e instarme a pelear con él. Yo no quería, pero como aquel me atacara con su cuchillo, tuve que sacar el mío para defenderme. Nos hicimos algunos tiros y cuando quise retirarme y entrar en casa de Antonia Casanova, tropecé y caí

con la mitad del cuerpo entre la casa, y en esa posición recibí de Zúñiga un machetazo en el brazo izquierdo el que me ha sido reconocido por el Médico del Pueblo."

El carácter de la lesión de Alvarado

El Doctor Acosta, hizo al lesionado, la primera cura y reconocimiento, y su informe versa sobre los extremos siguientes: "Que examinó en su despacho al herido Jacinto Alvarado, el cual presenta una herida en la región superior y posterior del antebrazo izquierdo cerca del codo, del cual dista tres centímetros: tiene dirección transversal ligeramente oblicua: mide cinco centímetros de largo, seccionó la piel, tejido subcutáneo y todos los músculos hasta llegar al hueso, el cual no sufrió daño. Tardará para sanar, tratado científicamente, doce días. Por encontrarse cerca de la articulación del codo, no es posible actualmente y sobre todo tratándose de una herida de varios días, dictaminar sobre el impedimento que dejará dicha herida, el cual reservará para más tarde. Fué producida por instrumento cortante".

El indiciado Rafael Zúñiga

Hasta la hora en que recogimos los datos anteriores, no se sabía el paradero, ni el camino que hubiese tomado el presunto indiciado Zúñiga contra quien, sin duda, procederá el juez instructor una vez establecida la verdadera responsabilidad.

¿Desea Ud. saber la hora de salida de los vapores de la Empresa en el Golfo del Nicoya? Vea el Itinerario en la 2ª página.

LA FAVORITA

Gran Fábrica de Refrescos y Aguas Gaseosas

LA MEJOR DE PUNTARENAS EN SU CLASE

Cuenta con todos los adelantos modernos para su elaboración

Estos exquisitos refrescos no contienen sustancias nocivas a la salud y por lo tanto, tendrán que ser los preferidos de las personas de buen gusto, para lo cual ellos por sí solos se recomendarán ante el público consumidor, que será para nosotros la mejor satisfacción.

ESPECIALIDAD EN KOLAS CHAMPAN Y OTRAS CLASES

LAVEGA & COMPAÑIA

NAPOLEON SOTO J.

GRAN FABRICA DE REFRESCOS SOTO & RAVEN

Las bebidas más solicitadas en el país por su sabor y pureza. -- Todas las personas de buen gusto toman hoy estos deliciosos refrescos.

DESPACHO: Frente a la Comandancia.

AGENCIA de la Cervecería Traube